

# NACIONAL



CIUDAD DE MÉXICO  
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

Página

6

Sección

Fecha

29 NOV 2024



La presidenta Claudia Sheinbaum calificó de amable la llamada telefónica que sostuvo con Donald Trump.

# “No va a haber potencial guerra arancelaria”

La llamada con Trump se centró en el tema migratorio, dice la Presidenta; se le dará prioridad a relación comercial con EU y Canadá, enfatiza



**SALVADOR CORONA  
Y EDUARDO DINA**

—nacion@eluniversal.com.mx

“No va a haber potencial guerra arancelaria”, aseguró la presidenta Claudia Sheinbaum ante la amenaza de su homólogo electo de Estados Unidos, Donald Trump, de aumentar 25% los aranceles en caso de no frenar la migración indocumentada y el narcotráfico.

En su conferencia matutina, la Jefa del Ejecutivo comentó que el incremento de aranceles no fue tema de conversación en la llamada telefónica que sostuvo el miércoles con Trump, sino que se habló sobre migración, lo que catalogó como “fundamento por el cual él planteó que iban a subir los aranceles”.

“Entonces, desde nuestro punto de vista y además va a haber otras conversaciones aquí a que él tome posesión entre los equipos, pues lo importante era atender el planteamiento que él hizo por lo cual pondría aranceles”, añadió.

“¿Cómo impactará esta potencial guerra arancelaria a la revisión del acuerdo con EU y Canadá [T-MEC]?”, se le cuestionó.

—“No va a haber potencial guerra arancelaria”, respondió.

“Hay una revisión en 2026 que está pactada desde que se firmó y pueden empezar las pláticas desde antes”, dijo. Sheinbaum Pardo afirmó que se va a priorizar la relación comercial con Estados Unidos y Canadá, y con China se evalúan los programas de inversión que estudia en México, como la construcción de una planta automotriz.

“Todavía no hay ningún proyecto firme de alguna inversión de una empresa automotriz china que se va a instalar en México (...) pero nosotros tenemos un tratado con Estados Unidos y Canadá, entonces, nosotros estamos dando prioridad a aquellos países en donde tenemos tratado de libre comercio, ese es el planteamiento que hicimos y lo he dicho públicamente a cualquier persona. No hay ninguna inversión firme de un vehículo eléctrico en México”, enfatizó.

Sobre la llamada con Donald Trump, la Presidenta refirió que fue

**CLAUDIA SHEINBAUM PARDO**

Presidenta de México

**“Cada quien tiene su manera de comunicar, pero les puedo asegurar que nunca, además seríamos incapaces, planteamos que íbamos a cerrar la frontera”**

una conversación “muy amable” en la que no hablaron sobre los aranceles, además de que el republicano reconoció el esfuerzo de México ante la migración y el fentanilo.

También conversaron sobre seguridad y colaboración en el marco de las soberanías de ambos países: “Y habrá muchas otras conversaciones de manera directa, o ya con los equipos de trabajo, en donde, si ustedes ven, él plantea justamente que el tema de la migración en la frontera sur de ellos, norte nuestra, y el tema del fentanilo, pues son dos temas que le preocupan, y ese era el argumento, digamos para poner los aranceles”, expuso.

“No hablamos particularmente del tema de los aranceles, sino del tema que él planteó como los asuntos de interés y que si no iba a poner aranceles, ya no se planteó de esa manera. Fue una conversación muy amable entre ambos, coincidimos en que va a haber buena relación y que habrá momento para podernos encontrar”, dijo Sheinbaum.

“Le planteé al presidente Trump la estrategia de migración que viene desde hace meses, que se fortaleció desde, particularmente enero de 2024, frente a un incremento de la migración que hubo, particularmente en los últimos meses de 2023”, dijo al destacar los apoyos que da el gobierno a países de Centroamérica, a través de los programas Sembrando Vida y México Construyendo el Futuro.

“Además de otros planteamientos que se hicieron, como por ejemplo que se acaben los bloqueos a Cu-

ba y a Venezuela, porque eso lo que hace es que sufran los pueblos y que se dé un fenómeno como la migración”, destacó.

La Mandataria comentó que al republicano le dijo que la caravana de migrantes que había partido de Chiapas “no va a llegar a la frontera norte, porque tenemos una estrategia en donde se está atendiendo en nuestro país. Entonces él, evidentemente, reconoció este esfuerzo que se está haciendo y además, después de ahí platicamos de otros temas. Él me planteó la crisis humanitaria de fentanilo que están viviendo en Estados Unidos. Me preguntó si en México teníamos problema de consumo, le dije que ‘realmente era muy poco’”, abundó.

“Me preguntó ¿por qué? Le dije: ‘Pues dos temas, las familias mexicanas nos cuidamos entre nosotros, somos muy unidos en nuestras familias y nos protegemos, pero además le platicué que el presidente López Obrador hizo una campaña pública de comunicación en las escuelas y los medios de comunicación, y le dije la campaña se llama El Fentanilo Mata. Se interesó muchísimo”, declaró Sheinbaum.

**“No planteamos cerrar la frontera”**

Sobre las contradicciones en las declaraciones de cerrar la frontera a la migración, la Presidenta manifestó que “nunca planteamos que íbamos a cerrar la frontera en el norte o en el sur de Estados Unidos”.

“Cada quien tiene su manera de comunicar, pero yo les puedo asegurar, les doy la certeza de que nunca, además seríamos incapaces, planteamos que íbamos a cerrar la frontera en el norte o en el sur de Estados Unidos.

“Nunca ha sido nuestro planteamiento y por supuesto que no estamos de acuerdo con eso. Entonces el presidente Trump tiene su forma de comunicar, pero lo que hablamos en la llamada es esencialmente esta estrategia, y le planteé esta caravana de la que usted habla en su publicación, pues no va a llegar a la frontera norte porque México tiene una estrategia, entonces así fue la conversación”, concluyó Sheinbaum Pardo. ●



## La Presidenta: no hay proyecto firme de inversión china

ALMA E. MUÑOZ  
Y ALONSO URRUTIA

En México “no se tiene ningún proyecto firme de inversión de alguna empresa automotriz china”, informó ayer la presidenta Claudia Sheinbaum, al descartar que la firma BYD instale en el país una planta para construir autos eléctricos.

Recordó que comentó a Xi Jinping, mandatario del gigante asiático, que México da prioridad a sus principales socios comerciales: Estados Unidos y Canadá.

Sheinbaum se reunió con su par chino al margen de la cumbre del G-20, a la que ambos asistieron la semana pasada en Brasil.

La Presidenta sostuvo que es necesario analizar por sector las propuestas de inversión china. Recordó que dijo a Xi Jinping que “por supuesto debe haber relación de distinto tipo entre nuestros países, porque no sólo es la comercial, cultural, educativa, etcétera, pero nosotros tenemos un tratado con Estados Unidos y Canadá”.

Entonces, “nosotros estamos dando prioridad a las naciones

donde tenemos tratado de libre comercio. Ese es el planteamiento que hicimos y lo he dicho públicamente a cualquier persona.

“No hay ninguna inversión firme de un vehículo eléctrico en México”, aseguró, días después de que BYD, armadora china de autos eléctricos, comentó que pretende llegar a un acuerdo con funcionarios del gobierno de México para iniciar la construcción de una fábrica.

—¿Se cierra de tajo la inversión china? —se le preguntó.

—Pues tiene que verse: ¿cuál?, ¿cómo?, ¿bajo qué circunstancias?

**Se suma el PAN a la “defensa de la soberanía”**

El PAN ofreció su respaldo al Estado mexicano y afirmó que se suma “con todo patriotismo a la defensa” de la soberanía, los migrantes y los intereses económicos del país, en caso de concretarse la intención de Donald Trump, próximo presidente de Estados Unidos, de imponer 25 por ciento de aranceles a los productos mexicanos desde el inicio de su gobierno, así como deportaciones masivas o actos de intervencionismo.

Con información de Néstor Jiménez



Cierran filas legisladores de Oposición ante intervención

# Piden tomar en serio amagos de Trump

Urgen al Gobierno a establecer un plan ante provocaciones del republicano

MARTHA MARTÍNEZ

Diputados de Oposición demandaron al Gobierno mexicano tomar muy en serio las amenazas del Presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, sobre invadir con sus tropas a México para frenar el flujo de fentanilo.

## POSTURAS

“Es toda una película. ¿Cuál es su base? (...) Nosotros vamos a defender siempre nuestra soberanía”.

Claudia Sheinbaum  
Presidenta

“El Gobierno cometería un error diciendo que ya hemos lidiado con Trump, porque esta versión es más peligrosa”.

Juan Zavala  
Diputado de MC

“La segunda llegada del republicano a la Oficina Oval será dura para el País, tenemos que estar atentos”.

Enrique Vargas  
Senador del PAN



28 NOV 2024

Los legisladores expresaron su rechazo a cualquier forma de intervencionismo del país vecino, luego de que la revista Rolling Stone publicó que, dentro del equipo del Presidente electo Donald Trump, hay quienes debaten sobre de qué forma deben intervenir en México para parar el trasiego de la droga, como prometió en su campaña el republicano.

El diputado de Movimiento Ciudadano (MC), Juan Zavala, consideró que el Gobierno mexicano debe considerar que el Trump actual es más peligroso que el de hace unos años, porque hoy tiene experiencia de Gobierno y cuenta con un equipo más amplio, convencido de que tiene que llevar a la realidad las propuestas que hizo en campaña.

“El Gobierno cometería un error diciendo que ya hemos lidiado con Donald Trump, porque esta versión es más peligrosa”, afirmó.

“Creo que más allá de cartas, también tiene que haber un plan que con claridad establezca, en caso de que se pretenda vulnerar la soberanía nacional, cómo actuarían las fuerzas del orden, las fuerzas de la seguridad pública en México; para poder hacer

frente a esta clara provocación”, expresó.

La coordinadora del PAN, Noemí Luna, dijo que aunque su partido coincide con la petición de Trump de combatir la inseguridad y el crimen organizado, bajo ninguna circunstancia estarán de acuerdo con la injerencia de Estados Unidos.

Luna señaló que, si bien reconocen que el Gobierno mexicano ha cometido desaciertos que han llevado a las posiciones que hoy tiene el Presidente electo, como la violación al T-MEC, la desaparición de órganos autónomos y el debilitamiento del Poder Judicial, como primera fuerza política de Oposición se sumarán a la defensa de la soberanía nacional.

“Ante las amenazas, el blanquiazul cerrará filas con la Presidenta”, dijo.

En el Senado, la coordinadora panista Guadalupe Munguía recomendó a la Presidenta aliarse con funcionarios que tuvieron experiencia tratando con el republicano durante su primera gestión, sobre todo en lo referente al T-MEC. “No podemos permitir ningún tipo de acto que vulnere nuestra soberanía”, sostuvo.

El morenista Félix Sal-

## Nunca planteamos cerrar frontera, dice Sheinbaum

NATALIA VITELA  
Y CLAUDIA GUERRERO

La Presidenta Claudia Sheinbaum rechazó que en su plática con el Presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, le haya ofrecido cerrar la frontera para detener la migración, como él lo informó.

“Les puedo asegurar, les doy la certeza, además seríamos incapaces, de que nunca planteamos que íbamos a cerrar la frontera en el norte o en el sur de Estados Unidos. Nunca ha sido nuestro planteamiento y, por supuesto, no estamos de acuerdo con eso”, afirmó la Mandataria.

Cuestionada sobre el choque de declaraciones entre ella y el Presiden-

gado pidió calma, al explicar que Trump suele cambiar mucho de parecer.

“No sabemos en realidad si lo va a hacer, hay que esperar, ¿no?”, expresó.

te electo de Estados Unidos, Sheinbaum señaló que Trump “tiene su manera de comunicar”.

“Lo que hablamos en la llamada esencialmente es esta estrategia y le planteé esta caravana de la que usted habla en su publicación, pues no va a llegar a la frontera, porque México tiene una estrategia. Así fue la comunicación”, refirió en la conferencia mañanera en Palacio Nacional.

Sheinbaum dijo que Trump reconoció el esfuerzo del País y que durante la conversación no se planteó el tema de los aranceles, pero sí la seguridad.

“Me preguntó (Trump) que cómo podemos colaborar. Y le dije que en el marco de nuestras soberanías”.

Para el panista Enrique Vargas del Villar, la segunda llegada del republicano a la Oficina Oval será “dura” para el País también en materia de migración.



# El amago de Trump, solo para iniciar la negociación: Ebrard

## Entrevista

ALEJANDRO DOMÍNGUEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

10

**E**l secretario de Economía, Marcelo Ebrard, confió en que en las negociaciones se logrará convencer a Estados Unidos de no imponer un arancel de 25 por ciento a los productos mexicanos, tras la advertencia del presidente electo de ese país, Donald Trump.

El ex canciller dijo conocer el modelo de negociación del republicano, pues es el mismo que en su primer mandato en 2019. “Eso es lo que estamos viendo. Y el que te lo diga dos meses antes es para iniciar ese proceso de negociación.

“Ahora, qué es lo que pone él ahí en su tuit, bueno, es migración en primer lugar, ya sabemos, fue lo mismo en 2019. Y fentanilo, que habrá que ver en qué están pensando. Hay muchas especulaciones sobre eso, pero mientras no nos sentemos con su equipo, no podemos tener una clara idea de qué están pensando”, comentó.

—Ojalá que no llegue el arancel al mismo tiempo que Trump, —se le comentó.

—Seguramente que no. Seguramente lograremos una buena solución —respondió en la charla para MILENIO Televisión.

Ebrard agregó que México ya es el principal destino de las ex-

portaciones de EU, por lo que estimó que una guerra comercial tendrá una repercusión muy grande, también en las empresas de ese país que exportan.

“Es muy difícil pensar que te pongan un arancel general y tú no respondas con alguna medida. Eso sería muy criticable, porque entonces tú admites todo el costo y no hay ninguna acción de tu parte por defender a las empresas que están en México. Entonces, casi cuando tú pones un arancel general de ese orden de magnitud, pierde sentido también ya el aplicar aranceles selectivos”, explicó.

El secretario federal aclaró que ese escenario no es lo que le gustaría, por lo que trabajarán para que no ocurra. Sobre si el hecho de que antes ya estuvo en esta negociación y conoce personalmente a Trump permite a México estar un paso adelante, señaló:

“Pues cuando menos no habrá grandes sorpresas. Puede ser que tengamos nuevas circunstancias, pero sí conocemos a los autores principales, al nuevo titular de USTR (Oficina del Representante Comercial de EU), el propuesto, y pues fue coautor del tratado actual. Entonces eso puede ser hasta una ventaja importante”.

El titular de Economía remarcó que es falso que México sea un exportador de productos que no cumplan la regla de origen, y que si Estados Unidos quiere cambiar las reglas de origen, pues se revisarán en las negociaciones. ■



El secretario y representantes de la startup Yumari. ESPECIAL



# Con un fraude a cuestras, Segalmex continuó con las malas prácticas

**PEDRO VILLA Y CAÑA**

—nacion@eluniversal.com.mx

En el sexenio pasado, las irregularidades y malas prácticas continuaron en Segalmex, a pesar del fraude por 15 mil millones de pesos que se destapó en el organismo.

Compra de boletos de avión, servicios de flete, guardia y custodia de maíz, así como adquisición de materiales de apoyo para la operación del Programa de Precios de Garantía a Productos Alimentarios Básicos y arrendamiento de vehículos terres-

tres, entre otros, fueron parte de las anomalías encontradas por una auditoría realizada en 2024 por la Secretaría de la Función Pública.

Son 16 contratos en los que hubo inconsistencias y en los cuales “no se garantiza la transparencia en el uso eficiente de los recursos”, indica el reporte.

También se detectó que la documentación para integrar los expedientes de contratación no estaba estructurada como se establece en los procesos correspondientes.

15  
mil

MILLONES  
DE PESOS

es el desfaldo detectado en los ejercicios fiscales 2019 y 2020.

# Tras megaestafa, cometen más anomalías en Segalmex

La Función Pública halla en auditoría adjudicaciones directas indebidas y violaciones a la ley en la entrega de contratos; detecta irregularidades en compra de boletos de avión



**PEDRO VILLA Y CAÑA**

—nacion@eluniversal.com.mx

No bastó con el fraude por 15 mil millones de pesos... las irregularidades en Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) continuaron aun después del escándalo.

El propio gobierno del expresidente Andrés Manuel López Obrador, por medio de la Secretaría de la Función Pública (SFP), halló diversas anomalías, entre ellas adjudicaciones directas indebidas y violaciones a la Ley de Adjudicaciones en la entrega de contratos en 2023.

En los resultados de la auditoría 2024-08JBP-OICE-AUD-003, realizada por el Órgano Interno de Control (OIC) en Segalmex, se detalla que en 16 contratos se identificaron inconsistencias y en los cuales “no se garantiza la transparencia en el uso eficiente de los recursos”.

El OIC también encontró que la documentación que integra los expedientes de contratación no estaba estructurada como se establece en los diversos procesos y subprocesos de contratación.

“Se detectaron diversas inconsistencias en los documentos que integran los 16 expedientes revisados de los contratos de adquisición de bienes, arrendamientos y servicio”, se determinó.

Los contratos revisados eran por compra de boletos de avión, servicios de flete, guardia y custodia de maíz; adquisición de materiales de apoyo para la operación del Programa de Precios de Garantía a Productos Alimentarios Básicos, y el arrendamiento de vehículos terrestres, entre otros.

**Detectan deficiencias**

En la página 4 de la auditoría se detalla que en los contratos PSG/055/2023 y PSG/081/2023, para el “servicio integral de guarda y custodia de maíz en Sinaloa”, se detectaron deficiencias en la adjudicación directa.

“Se observa que fue adjudicado indebidamente por excepción a la licitación pública, con fundamento

en lo establecido en los artículos 26 fracción III, 41 fracción XII de la LAASSP, derivado de que se contrataron servicios relacionados con el maíz y no con la compra de éste, por lo que la justificación se fundamentó de forma incorrecta”.

Respecto al contrato “servicio de reservación, expedición, reembolso y cancelación de pasajes aéreos para Segalmex”, el OIC encontró que no se identificó la acreditación de personalidad jurídica, escrito de confidencialidad, declaración de integridad, manifestación de nacionalidad mexicana y el no conflicto de intereses del licitante ganador, incumpliendo con lo estipulado en el artículo de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público (LAASSP).

Del análisis realizado, se lee en la página 5, se detectó que los procesos y subprocesos llevados a cabo por Segalmex en materia de adquisicio-

expedientes revisados”.

**Acciones**

Tras el hallazgo de estas irregularidades, la SFP recomendó una serie de acciones para contribuir a la solución de los hechos observados, y las cuales deberá remitir al OIC, la información y documentación que soporten su acreditación.

Entre las medidas está implementar un control para asegurar

que las adquisiciones por excepción a la licitación pública, así como su investigación de mercado, estén correctamente justificadas y fundamentadas.

También se deberá de implementar un mecanismo de control (por ejemplo, un *checklist*) para verificar que la documentación que debe integrar cada contrato esté registrada en Compranet, así como que se encuentren capturados todos los contratos celebrados.

**Irregularidades por 15 mmdp**

En febrero de 2022, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó irregularidades en el uso de recursos en Segalmex para los ejercicios fiscales 2019 y 2020, las cuales ascendían a cerca de 15 mil millones de pesos.

Ante las indagatorias de una red de corrupción, el 19 de abril de ese año, Leonel Cota Montaña sustituyó a Ignacio Ovalle Fernández en la titularidad de Segalmex.

En múltiples ocasiones, el entonces presidente López Obrador salió en defensa de Ovalle Fernández, pues afirmó que había sido “engañado” por un grupo de priistas de “malas mañas” y acostumbrado a robar. El exmandatario manifestó que Segalmex había sido el único escándalo de corrupción que enfrentó su gobierno, pero también “el más doloroso”, y aseguró que esto ocurrió tanto por descuido, como “por mala suerte”. ●

**AUDITORÍA DEL ÓRGANO INTERNO DE CONTROL EN SEGALMEX**

**“Se detectaron diversas inconsistencias en los documentos que integran los 16 expedientes revisados de los contratos”**

nes, arrendamientos y servicios, “no se apegan a la normatividad establecida; de manera particular, al Manual Administrativo de Aplicación General en Materia de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público en las etapas de planeación, contratación y administración de los contratos.

“Además, se identificaron inconsistencias en la integración de los



**AL DESCUBIERTO**

**II. Contratación:**

**Sistema CompraNet**

II.1 Se identificaron inconsistencias en el Sistema Compra-Net, al omitir publicar los documentos y datos relevantes de los Contratos revisados, por lo que, no se garantiza la transparencia en el uso eficiente de los recursos.

**Integración de los expedientes físicos de los Contratos de adquisición de bienes, arrendamientos y servicios en cumplimiento con el ACUERDO por el que se expide el MAAGMAASSP**

II.2 La documentación que integra los expedientes de contratación, no se encuentra estructurada como se establece en los procesos y subprocesos, descritos en el citado manual; así como en la Guía "A", emitida por la Gerencia de Recursos Materiales y Servicios Generales, mediante oficio SEGALMEX/UAJ/GRMSG/SA/078/2023 de fecha 24 de marzo de 2023.

II.3 Se detectaron diversas inconsistencias en los documentos que integran los 16 expedientes revisados de los Contratos de adquisición de bienes, arrendamientos y servicios, en función del MAAGMAASSP (Ver Anexos del 1 al 5).

II.3.1 Respecto del Contrato "Servicio de Reservación, Expedición, Rembolsos y Cancelación de Pasajes Aéreos para SEGALMEX", no se identificó la acreditación de personalidad jurídica, escrito de



En 16 contratos de Segalmex se identificaron inconsistencias y en los cuales "no se garantiza la transparencia en el uso eficiente de los recursos. También se halló que la documentación que integra los expedientes de contratación no se encontraba estructurada como se establece en los procesos y subprocesos de contratación.

**32**

**DENUNCIAS**  
se presentaron ante la FGR en 2022 por posibles delitos en el fraude a Segalmex.

**22**

**ÓRDENES DE**  
aprehensión giró un juez de Control en marzo de 2023 por el desfalco.



“ES EXCESIVO”, REITERAN DIPUTADOS

# Se aferran INE y Morena a sus posturas sobre el costo de la elección de jueces <sup>7</sup>

## Se requieren \$13 mil millones, insiste la titular del instituto

ENRIQUE MÉNDEZ Y  
FERNANDO CAMACHO

En su primera reunión formal para revisar el presupuesto destinado a la elección de jueces, magistrados y ministros, el Instituto Nacional Electoral (INE) y Morena en la Cámara de Diputados mantuvieron irreductibles sus posiciones sobre el costo del proceso.

La presidenta del Consejo General del instituto, Guadalupe Taddei, insistió en defender el monto de 13 mil millones de costo de la elección, pero acotó que si la Cámara no lo aprueba tal cual, el INE deberá

“hacer una reconsideración, una revaloración”. Morena, en cambio, reiteró que ese monto “es excesivo” y que el tope sería lo ejercido en la elección presidencial de este año, de 9 mil millones.

Sin embargo, acordaron que el jueves próximo, la comisión temporal de gasto del INE y la de Presupuesto de la Cámara tendrán un diálogo público en San Lázaro para confrontar números.

Tras una reunión privada de casi dos horas, Taddei refirió en entrevista que los diputados de Morena no le hablaron de un recorte al gasto del INE, pero sí se comprometieron a revisar el presupuesto base del instituto, el gasto precautorio de una eventual consulta popular, las prerrogativas de los partidos políticos y cada uno de los rubros de la elección extraordinaria.

La consejera presidenta sostuvo, una y otra vez, que el instituto no puede hablar de un ajuste a su gasto hasta que la Cámara determine

si volverá a aplicar una reducción.

En el encuentro de anoche, dijo, los legisladores no le presentaron un estimado de recorte ni le pidieron reducir su presupuesto. Oficialmente, agregó, nadie le ha expresado su rechazo a la solicitud de 13 mil millones ni anticipado el porcentaje de una disminución. “Como está presupuestado, es lo que planteamos”, apuntó.

Expresó que el INE tiene la obligación constitucional de organizar la elección y acotó que el éxito del ejercicio no depende de que la Cámara apruebe el costo de 13 mil millones, sino “de la profesionalización del instituto, que es capaz de remontar todos los escenarios”.

La presidenta de la Comisión de Presupuesto, Marilyn Gómez Pozos (Morena), reiteró que para su partido “el parámetro es la elección (de junio), que costó menos de 9 mil millones. Hemos dicho reiteradamente que lo solicitado por el INE es excesivo”.



1/4

**TABASCO, PRIMERO EN RATIFICAR**

# Desaparecen siete órganos reguladores

**EL SENADO DE LA REPÚBLICA aprobó la reforma de simplificación orgánica que pone fin a entes como el Inai y que transfiere sus funciones a dependencias federales**

POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA

El pleno del Senado concretó ayer la extinción de siete órganos autónomos reguladores en materia de transparencia, energía, telecomunicaciones, competencia económica, educación y medición de la pobreza.

Con 42 votos en contra, incluido el del expanista Javier Corral, los legisladores de Morena y sus aliados desaparecieron al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai); al Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT); a la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece); al Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval); a

**LOS QUE SE VAN:**



**INAI:** Instituto Nacional de Acceso a la Información.



**IFT:** Instituto Federal de Telecomunicaciones.



**COFECE:** Comisión Federal de Competencia Económica.



**CONEVAL:** Evaluación de la Política de Desarrollo Social.



**MEJOREDU:** Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación.



**CNH:** Comisión Nacional de Hidrocarburos.



**CRE:** Comisión Reguladora de Energía.

las comisiones Nacional de Hidrocarburos (CNH) y Reguladora de Energía (CRE), y a la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu), cuyas funciones serán transferidas a dependencias del Ejecutivo.

Aunque nacieron en diferentes momentos, a partir del año 2000, producto de la exigencia de los entonces partidos de oposición y de grupos sociales, así como por consecuencia por la firma de tratados comerciales multinacionales, dichos órganos reguladores fueron fortalecidos durante el gobierno de Enrique Peña Nieto.

Tras el aval en el pleno, la reforma fue enviada a los Congresos locales, para su ratificación, lo que ya sucedió en Tabasco y la CDMX.



Foto: Cuartoscuro

Senadores se enfrascaron en una lucha de pancartas a favor y en contra de la desaparición de los órganos reguladores.

## YA INICIÓ AVAL EN CONGRESOS LOCALES

# El Senado concreta fin de autónomos

**OPOSITORES DICEN** que se está debilitando al Estado plural para convertirlo en un gobierno centralista; **oficialistas muestran los absurdos de la transparencia**



### POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

Con 42 votos en contra, incluido Javier Corral, y 86 votos en favor, anoche los senadores de Morena y sus aliados eliminaron los órganos autónomos reguladores del Estado en materia de transparencia, energía, telecomunicaciones, competencia económica, educación y medición de pobreza.

Desde tribuna, el priista Manlio Fabio Beltrones alertó que “estamos reviviendo al *Ogro Filantrópico* que tanto le costó al país erradicar.

(...) Lo que se está proponiendo es el debilitamiento del Estado plural para convertirlo en un gobierno centralista, que funcione a nombre del Estado. Eso es muy distinto, esa forma de gobierno está volviendo, está regresando a adquirir funciones que le habíamos dado a instituciones del Estado, todo para fortalecer a la sociedad y para evitar abusos de parte de unos cuantos poderosos momentáneamente en turno.

Pero el oficialismo no escuchó alertas e insistió en que el propósito de eliminarlos es evitar el dispendio de dinero.

La morenista Martha Lucía Micher incluso se auxilió de algunos de sus compañeros para mostrar cartelones con lo que llamó los absurdos de la transparencia, que pedían al Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, que informara de cuánto papel de baño usaba, cuántas botellas

de agua bebía; cuánto dinero gastaba en calzones.

“¿Con qué cara, cara-jo, se paran aquí a defender la transparencia de quienes gastaron dinero en viajes, de quienes preguntaran ‘cuál era la ropa interior. Y respondían y filtraban: ‘Sí, sí, ¿sabe qué, Consejo, sométase a consideración si esta pregunta de cuántos calzones utiliza el Presidente realmente requiere una respuesta a la población’.

“Y esto, ¿dónde están las empresas de Xóchitl? Nada. ¿Dónde está todo el tema de dónde estaba Guerra Ford? Nada. ¿Para eso quieren ustedes un organismo autónomo? Se acabó.

La emecista, Amalia García, protagonista de los años



No permitiremos más organismos que despilfarraron dinero, que gastaron el dinero del pueblo y que además no informaron con transparencia.”

### MALU MICHER

SENADORA DE MORENA

que costó construir los órganos autónomos como el Inai, expresó que “no puede ser es que desaparezca un órgano autónomo que nos costó tantas luchas y tanto esfuerzo a tantos mexicanos para crear un Estado democrático. No puede ser.

“Yo me siento, y concluyo con esto, agraviada y triste personalmente, me resulta



Detengamos esta arbitrariedad y este abuso de poder, vamos contra la desaparición de organismos autónomos, ese será el mejor legado.”

### IVIDELIZA REYES

SENADORA PANISTA

inconcebible, no puedo, bueno, no puedo ni dormir de la tristeza. Nos costó mucho y ahora se dice la Secretaría Anticorrupción. No, no puede ser juez y parte.”

La panista Ivideliza Reyes planteó que “hoy ustedes disfrutaban de la embriaguez del poder, pero con las decisiones que están tomando van a condenar a sus hijas e hijos a la resaca del país que le están heredando.

La reforma constitucional desaparece al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai); al Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT); a la Comisión Federal de Competencia Económica (Co-fece); Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval); Comisión Nacional de Hi-

drocarburos; Comisión Reguladora de Energía y Sistema Nacional de Mejora Continua de la Educación.

Las funciones del Inai las absorberá la nueva Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno; la del IFT pasan a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes y a la nueva Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones.

Las funciones de la Co-fece a la Secretaría de Economía; las funciones del Coneval las realizará el Inegi; la CNH y la CRE pasan a la Secretaría de Energía y el Sistema Nacional de Mejora Continua de la Educación pasa a la Secretaría de Educación Pública.

Desde ayer comenzó su recorrido en los Congresos de los estados, donde ya se avaló en Tabasco.

También, con 43 votos a favor y 16 votos en contra, se aprobó en el Congreso de la Ciudad de México, en su carácter de Constituyente Permanente, el dictamen que elimina 7 órganos autónomos.

Del lado de la oposición, el diputado local del PRI, Omar García, expuso que la reforma “es un retroceso peligroso para nuestra democracia”.

— Con información de Georgina Olson



# Raquel Buenrostro rinde protesta como titular de la Función Pública

GEORGINA SALDIERNA  
Y ANDREA BECERRIL

Raquel Buenrostro Sánchez rindió anoche protesta ante el pleno del Senado como titular de la Secretaría de la Función Pública, la cual se transformará en Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, luego de que por la mañana la gran mayoría de las fuerzas políticas avalaron la ratificación de su nombramiento.

En entrevista, la funcionaria dijo que va por los corruptos, ya sean peces gordos, flacos, chiquitos o grandes. También destacó que todas las denuncias presentadas se van a atender y a darles procedimiento.

Sobre los señalamientos públicos contra los hijos del ex presidente Andrés Manuel López Obrador y personajes presuntamente vinculados con ellos, Buenrostro apuntó que si hay denuncias al respecto se van a seguir. Por lo pronto, señaló que realizan un diagnóstico de lo que hay en la secretaría, y no se han encontrado quejas de la administración anterior.

A la pregunta de si entonces está limpio el gobierno de López Obrador, expuso: desafortunadamente ningún país, ni Suiza, puede tener cero corrupción. En todos los casos hay, y a todos los niveles, y no sólo en el gobierno, también en el sector privado... Todo lo estamos investigando, subrayó.

—¿Hay casos similares al de Segalmex?, se le preguntó.

—Tenemos varios, pero no podemos hablar de los que están en proceso de revisión, respondió.

La ratificación del nombramiento presidencial fue aprobado con



un número superior a la mayoría calificada necesaria, 95 votos a favor de Morena y aliados, y se sumaron los de legisladores del PRI y Movimiento Ciudadano. Sólo hubo uno en contra y 17 abstenciones del PAN.

## Suma 28 años de carrera al servicio del pueblo

Al presentar el dictamen, la presidenta de la Comisión de Gobernación, Margarita Valdez, resaltó que Raquel Buenrostro Sánchez es la idónea para el cargo.

“La maestra Buenrostro es de los pocos funcionarios públicos que ha acumulado 28 años de carrera al servicio del pueblo de México, tiempo en el cual se ha caracterizado por ser una mujer intachable, incorruptible, por estar a la altura de lo que el país necesita.”

Igualmente, el presidente de la Comisión Anticorrupción, Daniel

▲ Raquel Buenrostro recibió su constancia por parte de la mesa directiva del Senado, encabezada por Gerardo Fernández Noroña. Foto Cuartoscuro

Barrera, de MC, dio su respaldo a la ex secretaria de Economía y ex titular del Servicio de Administración Tributaria.

“Hemos decidido otorgarle nuestro voto de confianza. Pero este no es un cheque en blanco, es un voto que lleva consigo condiciones claras y una exigencia contundente de resultados. Respalamos este nombramiento con expectativas firmes y un compromiso claro: quienes cometan actos de corrupción deben ser sancionados con todo el peso de la ley”, agregó.

El único voto en contra fue de la panista Lilly Téllez, quien usó la tribuna para lanzarse contra el gobierno de Morena.